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Coopération internationaleProjet au Le Le
Le Collège partenaire
d’un nouveau projet au Cameroun
Le Collège s’est associé au cégep de Trois-Rivières dans le cadre d’un
nouveau projet de coopération au Cameroun, Apprendre à entreprendre,
dont le développement est prévu sur cinq ans (2006-2011).

Suite en page 4

l’environnement de travail et d’études ainsi que le collège Édouard-
Montpetit dans son milieu. Chacun de ces axes vise des objectifs
ambitieux; les actions prévues pour les atteindre seront évaluées
annuellement.

Comme le mentionnait M. Brasset lors du lancement : «…avec son
Plan stratégique, le collège Édouard-Montpetit réaffirme sa présence
comme principal établissement d’enseignement supérieur dans la
grande Rive-Sud et entend jouer pleinement son rôle auprès de ses
étudiants, de son personnel, de ses communautés d’appartenance
de la Rive-Sud, autant au Québec, au Canada et à l’étranger.»

Ce Plan est disponible sur le site du Collège au www.college-
em.qc.ca sous Le Collège, rubrique Publications et communiqués.

Cette politique, élaborée par le Comité d’action et de
concertation en environnement (CACE), fait suite 
à la déclaration d’intention signée par la direction 

et l’ensemble des associations et syndicats
d’employés et d’étudiants le printemps 
dernier. Toutes les personnes qui étudient,

travaillent ou utilisent les services du
Collège, de même que les fournisseurs de

services, devront s’y conformer. Le CACE
a dejà amorcé la préparation d’un premier
plan d’action annuel de mise en oeuvre 

de la Politique qui, elle, sera révisée à tous
les cinq ans.

La certification Cégep vert du Québec
Avec la création du CACE le printemps dernier, et
l’adoption de la Politique cet automne, le Collège
s’est engagé dans le processus pour l’obtention de
la certification Cégep vert du Québec, de niveau 1,
décernée par ENvironnement JEUnessse (ENJEU).

Le Collège se dote d’une Politique 
pour un développement durable

Pour l’événement, le directeur général, M. Serge Brasset, avait réuni le Groupe des cent composé des cadres, des coordonnateurs de départe-
ments et de programmes, des professionnels, des représentants des instances et des étudiants et, pour l’occasion, de partenaires externes.

De gauche à droite : Mme Marie-Louise Wandji, présidente de
l’Association des Conseillers en Économie Sociale et Familiale du
Cameroun, Mme Nicole Mercier, directrice du Service de développement
international à Édouard-Montpetit, Soeur Christine Thérèse Bikye, prin-
cipale du Collège d’Enseignement Technique Industriel (CETI) Benigna
d’Étoudi et le directeur du collège Édouard-Montpetit, M. Serge
Brasset.

Suite en page 6

Le 28 novembre dernier, le Conseil d’administration 
adoptait à l’unanimité la Politique institutionnelle 
relative à l’environnement dans une perspective de 
développement durable.

Le jeudi 16 novembre avait lieu le lancement officiel du Plan straté-
gique 2006-2011 du collège Édouard-Montpetit. Pour l’événement,
le directeur général, M. Serge Brasset, avait réuni le Groupe des cent
composé des cadres, des coordonnateurs de départements et de
programmes, des professionnels, des représentants des instances et
des étudiants et, pour l’occasion, de partenaires externes. L’équipe
de direction du Collège est venue témoigner devant l’assemblée de
son engagement envers ce Plan stratégique qui a été adopté par le
Conseil d’administration en juin 2006 et qui tracera les voies du
développement du Collège pour les prochaines années. 

Le Plan stratégique s’articule autour de quatre grands axes qui tradui-
sent l’attachement du Collège à ses valeurs profondes. Ces axes 
sont : la qualité de la formation, la réussite éducative, la qualité de
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l PERSONNEL DE SOUTIEN

POSTES RÉGULIERS
Louise Patry, agente de bureau
classe 2 au Service des res-
sources financières; 

Diane Pelchat, secrétaire classe
2 aux Services aux étudiants et 
à la communauté, secteur orienta-
tion et information scolaire et 
professionnelle;

Marlène Revert, secrétaire clas-
se 2 au Service des programmes,
clinique d’hygiène dentaire.

REMPLACEMENT
Diane Proulx, technicienne en
travaux pratiques au Service des
programmes, Département de
physique, en remplacement de
Jean-Philippe Richard.

PERSONNEL PROFESSIONNELLE

POSTE RÉGULIER
Serge Y. Roy, conseiller péda-
gogique à la Direction des 
systèmes et technologies de 
l’information. 

PROJETS SPÉCIFIQUES
Robert Champagne, conseiller
pédagogique au Service de la for-
mation continue de l’École natio-
nale d’aérotechnique (projet IFA –
Mirabel);

Marie-Élaine Morin, conseillère
pédagogique au Service de la 
formation continue de l’École
nationale d’aérotechnique (projet
CCEA);

Caroline Pinard, conseillère
pédagogique au Service de la 
formation continue de l’École
nationale d’aérotechnique (projet
francisation).

RETRAITE
Claude Noël, enseignant au
Département de littérature et de
français, le 11 janvier 2007.

Ainsi, aux hangars, les
visiteurs ont pu obtenir
tous les renseigne-
ments concernant les
différents programmes,
les conditions d’admis-
sion, les stages et l’al-
ternance travail-études.
Une courte présenta-
t ion vidéo leur était
également proposée à
l ’auditorium et un
ancien étudiant faisait
part de son chemine-
ment scolaire et pro-
fessionnel en aéronau-
tique. Les invités ont
aussi fait  le tour de
l’école en visitant, de façon autonome, les labo-
ratoires, ateliers et autres hangars. Des visites
personnalisées des différents laboratoires
informatiques et avioniques du deuxième étage
étaient également offertes. 

Au chapitre des statistiques, notons une haus-
se de près de 100 visiteurs par rapport à l’an
passé et un niveau de satisfaction atteignant
98 % quant aux renseignements obtenus. Les
visiteurs provenaient majoritairement de la
grande région de Montréal (180), de l’Estrie
(12), de Lanaudière (11) et de l’Outaouais (9).
Des visiteurs du Centre du Québec (7), des
Laurentides (4), de la Capitale nationale (4), de
la Mauricie (2), du Lac-Saint-Jean (2) et d’aussi
loin que de la Colombie (1) et de la France (1)
complètaient le portrait démographique.

Au campus de Longueuil 
Lors de la soirée portes ouvertes tenue au
campus de Longueuil le mercredi 15 novembre
dernier, 1500 visiteurs sont venus pour obtenir
de l’information sur les programmes préuniver-
sitaires et techniques, visiter le Collège 
et découvrir les activités socioculturelles et
sportives.

Au cours de la soirée, en plus d’échanger avec
des professeurs et des étudiants de chaque
programme présents aux stands, les gens pou-
vaient aussi assister à une conférence du
Service régional d’admission du Montréal
métropolitain (SRAM) concernant les procé-
dures d’admission au collégial, visiter les infra-
structures du Centre sportif, des laboratoires
et consulter des professionnels de l’éducation
comme les conseillers en information scolaire
et professionnelle, les conseillers d’orientation
et les aides pédagogiques individuelles.
Notons que des représentants de l’École natio-
nale d’aérotechnique étaient également sur
place.

Le coordonnateur du Département de 
géographie-histoire-politique, le professeur
Richard Lagrange, en pleine séance d'infor-
mation.

Les stands des programmes d’études sont
toujours très populaires.

Les professeures Lorraine Malouin 
et Jocelyne Hébert, du Département de
techniques administratives, ont réservé aux
visiteurs un accueil des plus chaleureux.

Portes ouvertes à l’ÉNA et au campus de Longueuil 
Le dimanche 12 novembre 2006, à l’ÉNA, et le mercredi 15 novembre, au campus de Longueuil, plusieurs centaines de visiteurs ont franchi les
portes du Collège pour obtenir de l’information sur les programmes d’études.

À l’ÉNA
Cette année, plus de 600 visiteurs ont partici-
pé à la journée portes ouvertes de l’ÉNA. Pour
les accueillir, tout près d’une centaine de 
professeurs, de représentants du personnel
administratif et d’étudiants étaient présents afin
de rendre leur visite des plus instructives. 

Cette année, près de 100 visiteurs de plus
ont participé aux portes ouvertes à l’ÉNA. 
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Pour une deuxième année consécutive,
Mme Nicole Berger, professeure au
Département d’administration et tech-
niques administratives, a été nommée
membre d’un comité de sélection 
au concours du Prix du Ministre. Les
comités de sélection se composent 
généralement de cinq personnes représen-
tant le personnel enseignant, le personnel
professionnel, la direction des études des
établissements d’enseignement collégial,
le milieu de l’édition et le ministère de 
l ’Éducation, du Loisir et du Sport.
Rappelons que la participation à ces 
comités (un comité par catégorie de prix)
se fait sur une base bénévole et que les
récipiendaires des prix seront connus au
printemps, lors d’une cérémonie officielle. 

L’an dernier,  dans le cadre de ce
concours, le l ivre Anthologie —
Confrontation des écrivains d’hier à
aujourd’hui — tome 1, du Moyen Âge à
1850, coécrit entre autres par des profes-
seurs du Département de Littérature —
français (Jean-Claude Brochu, Germaine
Mornard et Colette Buguet-Melançon
(retraitée), sous la direction d’André G.
Turcotte (retraité), et avec la collaboration
de Magda Sayad, avait reçu une mention
spéciale dans la catégorie Volume.

Nicole Berger de nouveau membre 
d’un comité de sélection au

concours des Prix du ministre de
l’Éducation, du Loisir et du Sport.

Départements 
(professeurs)

25 ans de service : 
• Michel Boulerice,

Physique,
• Claire Breton,

Informatique, 
• Francine Desroches, 

coordonnatrice, et
• Johanne Fortin, 

Hygiène dentaire, 
• Marcel Dubois, 

Avionique,
• Serge Lapierre, 

Biologie,
• Claude Paquin, 

Orthèses visuelles.

Retraités :
• Jacques Champagne et 
• Pierre Marcoux, 

Éducation physique,
• Reynold Clément,

Philosophie,
• Hélène Desjardins,

Mathématiques,
• Hélène Ferland, 

Soins infirmiers,
• Michel Hamel, 

Techniques dentaires,
• Jean-Pierre Legault,

Technologie 
de l’électronique,

• Lorraine Malouin,
Administration et 
techniques 
administratives,

• Claude Noël, 
Littérature – français,

• Phu Thanh Phung,
Avionique.

Direction des 
ressources financières
Retraitée :
• Jacqueline Tremblay,

agente de bureau.

Direction des 
ressources matérielles

25 ans de service : 
• François Généreux, 

agent de bureau,
Approvisionnements.

Direction générale

25 ans de service : 
• Diane Charlebois,

conseillère,
Développement 
institutionnel.

Services aux étudiants
et à la communauté

25 ans de service : 
• Daniel Bizier, 

conseiller d’orientation,
CISPE,

• Chantal Bourgoing, 
monitrice d’activités 
physiques, 
Centre sportif.

Direction des études

25 ans de service : 
Service des programmes :
• France Bastien,

agente de bureau, 
• Dorothée Gravel, 

secrétaire,
Secrétariat pédagogique :
• Jocelyne Dancoste, 

secrétaire,
Clinique de denturologie :
• Sylvie Désilets, 

agente de bureau,
Département de chimie :
• Sylvie St-Pierre, 

technicienne de travaux
pratiques.

Retraités :
Service des programmes :
• Gisèle Laramée, 

adjointe à la Direction 
des études et responsable
du Centre des ressources
documentaires, 

Clinique d’hygiène dentaire 
• Andréa Marin, 

secrétaire, 
Clinique 
d’orthèses visuelles : 
• Jocelyne Richer, 

agente de bureau, 

Invitation

C’est avec consternation et beaucoup de
regret que nous avons appris le décès
d’Hubert De Bel leval ,  professeur au
Département d’administration et de tech-
niques administratives depuis plus de 32 ans.
Au nom de tous les membres du personnel,
nous tenons à exprimer à son épouse,
Christiane Dion, également professeure au
Collège, et à tous les membres de sa famille,
nos plus sincères condoléances. 

Merci pour tout M. De Belleval

À tout le personnel et aux retraités à venir rendre hommage à nos collègues qui
ont cumulé 25 ans de service au 14 septembre, date de la fondation du Collège,
et aux personnes qui ont pris leur retraite depuis août 2006.

L’événement et le discours de la rentrée auront lieu 

le jeudi 18 janvier 2007 à 15 h 30

à la salle Jean-Louis-Millette du Théâtre de la Ville.

Suivra un cocktail pendant lequel vous pourrez découvrir l’œuvre de Tony
Gaudette, professeur au Département d’intégration multimédia, qui a exposé à la
Biennale internationale en art contemporain de Florence en 2005.
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Passeport-Europe, édition Environnement

Comme nous vous l’annoncions dans
notre édition de juin du Monde 
d’Édouard-Montpetit, l’édition 2006-
2007 de l’option Passeport-Europe, tra-
ditionnellement associée au profil
International du programme Sciences
humaines, a élargi ses horizons en s’as-
sociant au programme Sciences de la
nature et en ajoutant un volet environne-
ment. On doit cette nouveauté principa-
lement aux professeures Louise Levac
et Johane Deslandes, appuyées dans
leur démarche par le Service des pro-
grammes et le Service de développe-
ment international.  En s’attardant au
programme d’activités préparatoires au
stage, concocté par les deux respon-
sables, on constate très vite que rien n’a
été laissé au hasard. 

Rencontre au sommet avec le 
responsable de la Convention sur la 
biodiversité biologique
Dans le cadre des activités préparatoires
au stage d’études outre-mer, les étudiants
inscrits à Passeport-Europe ont participé
au cours de l’automne à plusieurs confé-
rences et activités de sensibilisation. Au
nombre de ces activités, complémentaires
à celles réalisées en classe, figurait une
journée de formation à l ’extérieur du
Collège, tenue le jeudi 9 novembre dernier.
Cette journée très spéciale, divisée en

deux volets, les a d’abord menés au Centre
de commerce mondial ,  dans le Vieux-
Montréal, où les attendait, dans une salle de
conférence rappelant celles des grandes ins-
tances internationales, le secrétaire exécutif
de la Convention sur la biodiversité biolo-
gique, M. Ahmed Djoghlaf. Malgré un emploi
du temps manifestement bien rempli, ce der-
nier a réservé un accueil des plus chaleureux
aux visiteurs d’Édouard, en les nommant de
facto ses ambassadeurs, et répondu avec
beaucoup de générosité à toutes les ques-
tions des étudiants, après leur avoir exposé
les réalisations de la Conférence en 13 ans
d’existence. Captivés et impressionnés à la
fois, les étudiants ont particulièrement appré-
cié échanger sur les défis qui attendent les
quelque 140 pays qui ont déjà préparé des
stratégies et des plans d’action nationaux
pour mieux gérer la biodiversité. 

Pour tout savoir sur les bâtiments durables  
Le second volet de cette journée consistait à
participer à une visite commentée de bâti-
ments durables. Cette dernière activité, orga-
nisée cette fois par le Comité d’action et de
concertation en environnement (CACE) du
Collège, avait le mérite d’aborder deux des
thématiques au cœur de l’option Passeport-
Europe, édition Environnement, soit les éner-
gies renouvelables et les bâtiments urbains.
Deux excellentes raisons pour les respon-
sables de la nouvelle édition de Passeport-

Europe d’inclure cette sortie dans leur pro-
gramme annuel d’activités. Avec la collabora-
tion d’un membre de L’Autre Montréal, un
organisme à but non lucratif qui propose des
circuits de découverte urbaine, les partici-
pants ont enrichi leurs connaissances sur le
bâtiment et l’architecture durables en visitant
quelques constructions éloquentes en la
matière, soit les pavillons Lassonde de l’École
Polytechnique, le projet Benny Farm et l’édifi-
ce Mountain Equipment Coop.

Un peu plus près du stage d’études 
en France et en Belgique
À la session d’hiver 2007, les activités de
préparation au stage se poursuivront notam-
ment dans le cadre du cours de synthèse de
4e session et d’un cours complémentaire, soit
Géosystèmes pour les étudiants en Sciences
humaines et État de la planète pour les étu-
diants en Sciences de la nature. Les deux
cours complémentaires permettront d’initier
les étudiants de chaque programme aux

bases scientifiques ou poli-
tiques des changements clima-
tiques ainsi qu’aux solutions
possibles ou déjà en oeuvre. 

Les participants à Passeport-
Europe 2006-2007 se rappro-
cheront ainsi un peu plus du
stage d’études en France et en
Belgique, prévu au printemps
prochain, point culminant de
cette enrichissante aventure.
Les organisatrices et accompagnatrices s’af-
fairent présentement à mettre la touche finale
au programme du séjour, qui déjà s’annonce
bien fourni : rencontres à Bruxelles avec des
experts en solutions aux changements clima-
tiques de la Commission européenne et de
divers organismes de recherche; rencontre
avec des députés verts du Parlement euro-
péen; séjour et échanges avec des étudiants
et professeurs belges à Louvain-la-Neuve;
visite à Namur du Parti écolo belge où les

participants feront connaissance avec un
ancien ministre des Transports et de l’Énergie
pour la Wallonie; à Paris, rencontres à
l’UNESCO, à l’Agence internationale de
l’énergie et à la Délégation générale du
Québec avec divers experts en transport et
énergie ainsi qu’avec des spécialistes en
changements climatiques; arrêt au départe-
ment du Val-de Marne pour découvrir des
actions locales en matière de développement
durable. À leur retour d’Europe, les partici-
pants seront invités à communiquer le fruit de

leur recherche à des publics variés, au
nombre desquels f igureront, entre
autres, quelques ministres d’Ottawa ou
de Québec ainsi que des élèves
d’écoles secondaires de la Montérégie.
À de futurs cégépiens, parions que nos
jeunes finissants en auront long à racon-
ter. Ils courent même le beau risque de
susciter quelques vocations !

24 ÉTUDIANTS se RAPPROCHENT de leur STAGE D’ÉTUDES en EUROPE

La certification de niveau 1 atteste que l’établissement a mis en place
les bases d’une gestion environnementale et intègre certaines notions
de l’éducation relative à l’environnement (ERE). Pour ce faire, le CACE,
grâce à l’initiative de Louise Levac, professeure de géographie et 
responsable, avec Johane Deslandes, professeure de physique, de
l’option Passeport-Europe, édition Environnement, a offert, cette 
session, trois formations en ERE. À la session hiver 2007, le CACE
devra offrir une autre formation ERE et mettre sur pied au moins quatre
activités de sensibilisation au sein du cégep pour répondre aux 
exigences de ENJEU. 

Les activités de formation de la saison A-06
Deux conférences ont été présentées : Exxon-Mobil, Kyoto et 
la Maison-Blanche : la politique américaine sur les changements 
climatiques par Alexis Beauchamp, coordonnateur d’Enjeux-Énergie et
analyste en changements cl imatiques au Centre Hél ios, et
Aménagement du territoire et mobilité : penser autrement par
Emmanuel Le Colleter, chargé de projets à l’Agence métropolitaine des
transports (AMT). Pour sa troisième activité, le CACE offrait une 
tournée de formation sur les bâtiments durables incluant les édifices
Lassonde de Polytechnique, et celui de Mountain Equipment Coop,
ainsi que Benny Farm, un projet d’habitation écologique.

Le développement durable, 
une préoccupation depuis quelques années
À la fois l’AGECEM et le Collège ont posé des actions et pris des d
écisions au regard de l’écologie. On pense, notamment, à l’installation
de détecteurs de personnes pour les toilettes, les douches et les
séchoirs à mains, et pour les nouveaux laboratoires informatiques dont
l’éclairage s’éteint si le local n’est pas utilisé. Par ailleurs, le traitement
des pelouses et le nettoyage de graffitis se font avec des produits 
biologiques. Au Centre sportif, le CO2 a remplacé l’acide muriatique
pour le traitement de l’eau de la piscine et la chaleur des climatiseurs
du Centre est utilisée pour réchauffer l’eau; les nouveaux luminaires
sont de type fluorescent et ceux de l’extérieur ont été remplacés par
des lampes à vapeur de sodium de grande efficacité et à faible
consommation d’énergie.

Les imprimantes sont remplacées progressivement par des modèles
qui peuvent imprimer recto verso et un grand évier a été installé à la
sortie de la cafétéria pour permettre aux usagers de laver leurs
assiettes et ustensiles. Cette liste est loin d’être exhaustive; d’ailleurs,
parmi les rôles qu’il doit assumer, le CACE s’est également donné pour 
mission de faire l’inventaire des solutions écologiques déjà en vigueur,
d’en préconiser d’autres et d’harmoniser les nouvelles initiatives pour
une meilleure synergie.

La composition du CACE
Présidé par Éric Bronsard, directeur du Centre sportif et adjoint au
Service aux étudiants et à la communauté (SAÉC), le CACE est 
composé d’étudiants et de membres de toutes les catégories de 
personnel : Ludovick S. Pelletier, Amélie Trottier-Picard, étudiants en
Sciences de la nature et Véronique Nault, étudiante en Techniques 
de construction aéronautique, Marc Bouvier, directeur du Service des
ressources matérielles, France Lalonde, conseillère en communication,
Jean-François Lamy, agent de bureau, sports et plein air (SAÉC),
Louise Levac, professeure de géographie. Un poste reste à combler
par un professeur de l’École nationale d’aérotechnique.

Vous pouvez consulter dès maintenant le texte intégral de la Politique
en vous rendant à la rubrique «Le Collège» de l’une ou l’autre des 
sections du site au www.college-em.qc.ca et en cliquant sur «Comités».

Parmi les projets du CACE : développer une page Web de nouvelles et 
d’information. C’est à suivre !

Depuis maintenant sept ans, le Forum international Science et Société, organisé par
l’Association francophone pour le savoir (Acfas), en collaboration avec plusieurs partenaires,
réunit pendant une fin de semaine des étudiants et des chercheurs d’horizons divers. Pour
une 4e année consécutive, sur l’invitation de la professeure de physique Johane Deslandes,
une douzaine d’étudiants en Sciences de la nature, dont sept participants à Passeport-
Europe ont participé en novembre dernier à cet évènement très spécial, qui a l’avantage de
se dérouler ici au Québec. Pour une première fois cette année, les étudiants en Sciences de
la nature étaient également accompagnés d’un étudiant en Sciences humaines et de la pro-
fesseure Louise Levac, engagée dans Passeport-Europe. Pour ces jeunes scientifiques en
herbe, ce forum constitue une occasion exceptionnelle de réfléchir et de discuter, en présen-
ce de chercheurs émérites, autour de thèmes touchant l’équilibre de la biosphère. Comment
concilier besoins économiques et maintien des écosystèmes forestiers? L’aquaculture est-
elle une solution au déclin de la biodiversité? À quoi ressembleront les villes de demain?
Quels nouveaux défis attendent les gestionnaires de mégalopoles? Comment réduire le fossé
en matière de soins de santé qui sépare de plus en plus les pays du Nord et ceux du Sud?
Le forum offre une plateforme d’échange et d’apprentissage d’envergure internationale, ce
qui n’est pas pratique courante pour des étudiants de niveau collégial. Quelques-uns ou 
plusieurs y participeront peut-être à nouveau, dans quelques années, mais cette fois à titre de
conférenciers invités. Il faut voir grand, dit-on. En encourageant ses étudiants à participer à
ce type d’activités, hors des salles de classe, Johane Deslandes ne fait pas que stimuler leur
curiosité, elle contribue à développer leur motivation envers les carrières scientifiques. 
Ce genre d’activités présente aussi l’avantage d’accroître le niveau de responsabilisation de
nos étudiants face à des problématiques nationales et planétaires, comme la détérioration 
de l’environnement. Pour paraphraser la célèbre auteure du Rapport Bruntland sur le 
développement durable, voilà d’«autres belles raisons d’espérer»!

Des étudiants d’Édouard rencontrent des chercheurs émérites 
Forum international Science et Société 

Suite de la page 1
Le collège se dote d’une Politique pour un développement durableLe projet Benny Farm

Au Centre de commerce mondial

Sur l’initiative de la professeure Johane Deslandes, une douzaine d’étudiants
en Sciences de la nature ont participé au Forum international Science et
Société, en novembre dernier. Exceptionnellement cette année, les étudiants
en Sciences de la nature étaient également accompagnés d’un étudiant en
Sciences humaines et de la professeure Louise Levac, engagée dans
Passeport-Europe.

Font partie du CACE : dans l’ordre habi-
tuel, Louise Levac, professeure de géogra-
phie, Ludovick S. Pelletier et Amélie
Trottier-Picard étudiants en Sciences de la
nature; deuxième rangée : France Lalonde,
conseillère en communication, Marc
Bouvier, directeur du Service des 
ressources matérielles, Éric Bronsard,
directeur du Centre sportif et adjoint 
aux Services aux étudiants et à la 
communauté (SAÉC), président du CACE,
et Jean-François Lamy, agent de bureau,
sports et plein air (SAÉC). Ne pouvait être
présente au moment de la photo :
Véronique Nault, étudiante en Techniques
de construction aéronautique à l’ÉNA.
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Le petit enfant au quotidien
En crèche, en garderie 
et en classe maternelle 
Édition de boeck

Routines & Transitions 
A Guide for Early Childhood
Professionals
Redleaf Press
Nicole Malenfant
Nicole Malenfant, professeure au Départe-
ment de techniques d’éducation à l’enfance
du Collège, a écrit deux adaptations de son
ouvrage Routines et transitions en services
éducatifs, qui sont parues récemment : l’une

pour un public anglophone Routines & transitions - A Guide for Early Childhood
Professionals, l’autre, Le petit enfant au quotidien - En crèche, en garderie et en
classe maternelle, pour un public francophone européen.

Beaucoup de travail d’adaptation a été nécessaire à la production de ces deux
ouvrages, les terminologies employées pour la version québécoise n’étant pas 
d’usage en Europe ou aux États-Unis. 

Initiation à l’économie
ERPI 2006 
Adaptation québécoise de Raymond Bienvenu

Professeur retraité du Département d’économie du Collège,
M. Raymond Bienvenu signe ici une adaptation québécoise
de Foundations of Macroeconomics de Robin Bade et
Michael Parkin, deux sommités dans le domaine. «La popu-
larité des édit ions successives de Foundations of
Macroéconomics aux États-Unis, au Canada anglais [dans
l’adaptation de Brian Lyons] et ailleurs dans le monde prou-

ve que l’ouvrage atteint son but : mettre l’économique à la portée des néophytes. De
là l’idée d’en publier une version québécoise», peut-on lire dans l’avant-propos
d’Initiation à l’économie. «Mais il y avait un obstacle de taille : destiné à un enseigne-
ment étalé sur deux sessions, l’ouvrage anglais faisait plus de 450 pages ! 
M. Bienvenu s’est donc vu confier la délicate mission d’élaguer et de restructurer le
texte pour l’adapter à un cours d’initiation à l’économie en une session. Résultat : un
ouvrage de 250 pages, clair et convivial. 

Outre cette cure minceur, c’est surtout dans l’explication de la mise en oeuvre de la
politique monétaire que l’édition québécoise se démarque, précise M. Bienvenu.
Ainsi, ces dernières années, la Banque du Canada a modifié sa façon de conduire sa
politique monétaire, et une mise à jour s’imposait.

50 carrières de l’aérospatiale
Éditions Jobboom

Ce guide, dont le lancement a eu lieu de 4 décembre
dernier, se veut un outil illustrant les principales profes-
sions que l’on retrouve chez les grandes entreprises et
les PME du secteur au Québec. Il vise à fournir
quelques pistes sur les cheminements scolaires et 
professionnels qui peuvent mener à ces postes. C’est
grâce à la collaboration de plusieurs partenaires de 
l’industrie, dont l’ÉNA, que Jobboom a pu présenter 
ce guide d’exploration des carrières de l’aérospatiale.
50 carrières de l’aérospatiale comprend également le

cédérom L’aérospatiale notre choix d’avenir qui offre aux jeunes intéressés des
témoignages de travailleurs oeuvrant dans ce secteur en pleine effervescence, de
même qu’un site Internet www.jobboom.com/aerospatiale qui collige des dizaines de
liens en rapport avec l’aérospatiale.
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Le projet sera réalisé en deux étapes : la première
consiste à mettre en pratique de nouvelles stratégies
d’enseignement au Collège d’Enseignement Technique
Industriel (CETI) Bénigna d’Étoudi et à l’Association des
Conseillers en Économie Sociale et Familiale du
Cameroun (ACESF-CA) par l’entremise d’une approche
pédagogique permettant l’acquisition d’habiletés d’en-
trepreneurship; la seconde vise à mettre sur pied et à
offrir un programme court en démarrage et en gestion
d’entreprise. De plus, un Centre d’entrepreneuriat sera
implanté au CETI où on retrouvera, notamment, un
répertoire des institutions de microcrédit du Cameroun.
Au terme du projet, se t iendra au Cameroun un 
colloque de sensibilisation et de diffusion des résultats;
les activités de ce colloque auront été planifiées et 
organisées de concert avec des étudiants en administra-
tion des deux cégeps québécois dans le cadre d’un
stage d’études. Comme l’affirme Mme Nicole Mercier,
directrice du Service de développement international 
du collège Édouard-Montpetit : «nous visons l’effet
démult ipl icateur af in de permettre à de jeunes
Camerounais de s’initier à l’approche entrepreneuriale
en milieu scolaire et de démarrer leur entreprise».
Pour sa part, M. Philippe Mpeck, coordonnateur du
Service de coopération et développement international
du cégep de Trois-Rivières se «réjouit des retombées de
ce projet sur les étudiants et les professeurs d’adminis-
tration du collège Édouard-Montpetit et du cégep de
Trois-Rivières ainsi que de son Centre de développe-
ment d’entreprises. Ceux-ci bénéficieront d’une ouvertu-
re sur le monde en lien avec leur programme d’études
et, en 2010 et en 2011, des étudiants réaliseront deux
stages d’études au Cameroun».
La signature du projet s’est faite en présence de Soeur
Christ ine Thérèse Bikye, principale du Collège
d’Enseignement Technique Industriel (CETI) Bénigna
d’Étoudi, et de Mme Marie-Louise Wandji, présidente de
l’Association des Conseillers en Économie Sociale et
Familiale du Cameroun (ACESF-CA).
L’annonce du financement de 25 projets de développe-
ment dirigés par des collèges a été dévoilée à Ottawa le
21 novembre par M. Ted Menzies, secrétaire parlemen-
taire de l’honorable Josée Verner, ministre de la
Francophonie et des Langues officielles. 
M. Menzies affirme que «Les collèges et les instituts
canadiens ont fait leurs preuves. Ils contribuent réelle-
ment à apporter des changements concrets dans le
monde en développement». Les projets sont financés
par le Programme de partenariat des collèges canadiens
(PPCC) de l’Agence canadienne de développement
international (ACDI). 

Suite de la page 1

Projet au Cameroun pour le collège 
Édouard-Montpetit 
et le cégep de Trois-Rivières
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Si on vous parle de «Présentation de projets
de fin d’études en Sciences humaines», ça
vous dit quelque chose? Peut-être avez-
vous eu vent récemment d’une telle activité
par L’Express ou le téléaffichage? Chaque
session, des professeurs et des étudiants
finissants en Sciences humaines organisent
de telles présentations. Ces activités se
déroulent, règle générale, dans le hall du
Pavillon Le Caron ou dans la partie orangée
de la cafétéria. Pour chaque finissant, le 
projet de fin d’études représente une
somme de travail importante : une activité de
longue haleine réalisée dans le cadre du
cours synthèse Démarche d’intégration des
acquis en Sciences humaines (DIASH). Fort
heureusement pour nous qui ne sommes ni
les professeurs ni les étudiants, quelqu’un a
eu la très bonne idée de sortir ces travaux
des salles de classe et d’offrir la possibilité,
deux fois l’an, à tous les membres du per-
sonnel, et au grand public, de pouvoir égale-
ment y jeter un œil admiratif.  Si vous n’y
avez encore jamais participé, surveillez la
prochaine édition ! L’exemple qui suit, qui

pourrait suffire à vous en convaincre, nous
offre une autre démonstration de la qualité 
incontestable de ces travaux et de leur degré
d’actualité.  Une belle façon de dire à nos
étudiants : persévérez!

Sciences humaines
Présentation de projets de fin d’études 

Le cerveau a-t-il un sexe?
Les étudiantes Noémie Désautels, Laurie Pinard, Anouk Fournier et Véronique Fournier, qui ont suivi le cours Démarche d’intégration des acquis en
Sciences humaines (DIASH) à la session d’hiver 2006 avec la professeure Nathalie Fréchette, ont eu le bonheur de voir leur travail de fin d’études sur
les stéréotypes sexuels adapté pour la télévision et présenté au Canal Vie, en octobre dernier. Une recherchiste qui travaille à l’émission Jeux 
de société, qui avait vu le résultat de leur travail lors de la présentation des projets DIASH au Collège, a eu la bonne idée de leur demander de refaire
l’activité, mais cette fois avec des élèves un peu plus vieux d’une école de Montréal. Le reportage qui en a résulté, intitulé Le cerveau a-t-il un sexe?,
a été diffusé à l’émission Jeux de société, animée par Joane Prince, au Canal Vie. À l’origine, les étudiantes avaient choisi de travailler sur les 
stéréotypes sexuels chez les enfants de maternelle. Pour ce faire, elles s’étaient déplacées dans une école primaire de Brossard où elles avaient
animé des ateliers incluant, entre autres, des jeux de rôles et des dessins, afin de vérifier la nature des stéréotypes sexuels toujours présents chez les
jeunes. Pour en savoir un peu plus sur le contenu de l’émission, rendez-vous au http://www.canalvie.com/grille/diffusion/1082846/.

À chaque présentation de projets de fin
d’études, les visiteurs sont invités à voter
pour leur projet préféré. Les gagnants peu-
vent ainsi mériter des chèques-cadeaux,
gracieuseté de la COOP du Collège. L’une
des deux équipes gagnantes de l’édition du
6 décembre dernier pose fièrement en
compagnie de la professeure de psycholo-
gie Nathalie Fréchette (au centre), engagée
dans l’organisation de l’événement.

Deux fois l’an, tous les membres du personnel et le grand public peuvent jeter un œil admiratif aux
nombreux projets synthèses réalisés par les étudiants en Sciences humaines.  Si vous n’y avez
encore jamais participé, surveillez la prochaine édition. Les thématiques abordées, très variées et
d’actualité brûlante, ne laissent aucun visiteur indifférent.
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Jacinthe Lacombe, étudiante de deuxième année en Soins infirmiers, 
est l’une des lauréates des bourses en cours d’études, renouvelable
pour un an, d’une valeur de 4000 $. Ces bourses, qui font partie du 
programme de Bourses du millénaire, récompensent les étudiants qui
conservent une moyenne générale d’au moins 77 % et qui démontrent
leadership, sens de l’innovation et engagement communautaire. Nul
doute que Jacinthe répond amplement à toutes ces exigences : en plus
de figurer en tête de liste des personnes responsables de la création
d’un nouveau comité étudiant du Secrétariat international de infirmières
et infirmiers de l’espace francophone (SIDIIEF), elle a été nommée prési-
dente de ce même comité lors du 3e congrès mondial des infirmières et
infirmiers francophones, tenu à Québec en mai 2006. 

«Les lauréats d’une bourse d’excellence renouvelable ont accès à plu-
sieurs programmes à valeur ajoutée. Pilotée et inspirée par les lauréats,
la portion plus-qu’un-simple-chèque des bourses d’excellence vise à
développer les aptitudes des lauréats en matière de leadership et d’in-
novation, à les encourager à identifier collectivement les besoins de leur
communauté et à y répondre, et, enfin, à créer un réseau composé de
pairs.», peut-on lire dans le site Web de la Fondation canadienne des
bourses d’études du millénaire.

UNE ÉTUDIANTE D’ÉDOUARD LAURÉATE D’UNE BOURSE DU MILLÉNAIRE

Le 3 décembre 2006, Jacinthe Lacombe recevait sa première bourse
en cours d’études de 4000 $ renouvelable pour un an du programme
de bourses d’études du millénaire. On la voit ici en compagnie de
Marie-Claude Brault, conseillère à la vie étudiante et de Guy Bédard,
directeur des Services aux étudiants et à la communauté.

C H O I S I R D ’ A I D E R

Ne restez pas indifférents à la misère de vos semblables.  •  Donnez généreusement

O B J E C T I F :  1 1  0 0 0  $

En appuyant Centraide par un don, c’est 350 organismes et projets qui 
représentent 500 000 personnes que vous appuyez. Il n’est pas trop tard 
pour donner. Si ce n’est déjà fait, faites parvenir votre don par courrier interne, 
à l’attention de CENTRAIDE, ou déposez-le au A-21A (Lucie Thivierge), 

à l’ÉNA, au AR-4 (Line Delage), au Centre sportif, au A-144 (Chantal Potvin) ouau B-117d
(Sylvie Jalbert), au campus de Longueuil.  Vous avez égaré le formulaire de don identifié à votre
nom? Des formulaires en blanc sont disponibles à ces bureaux.

L’équipe de football du Collège au Bol d’or 
À la veille de quitter la ligue collégiale AA pour la AAA, les LYNX se
payaient une sortie de rêve en participant pour la première fois de leur
existence à la prestigieuse finale de football scolaire juvénile AAA et
collégial AAA et AA, le Bol d’or, qui s’est déroulé le 18 novembre dernier
au Stade des Diablos, à Trois-Rivières.

Vers la finale régionale Centre-Ouest 
du concours Cégeps en spectacle
Le samedi 25 novembre, à la salle Pratt &
Whitney du campus de Longueuil et le

mercredi 29 novembre, à l’auditorium de l’ÉNA, se déroulaient les finales
locales du concours Cégeps en spectacle. Ces deux évé-
nements ont fait vivre de beaux moments aux spectateurs :
rêves, fantasmes, rires et délires étaient au rendez-vous, de
même que le talent de tous les acteurs du concours.

Concours intercollégial de poésie Pour l’instant
Les membres du jury local de la 15e édition du concours intercollégial
de poésie n’ont pas eu la tâche facile encore cette année : 44 poèmes
écrits par des étudiants ont été présentés. De ces 44, trois ont été
sélectionnés et seront publiés dans le recueil Pour l’instant.

Un pas de plus vers la réalisation de son rêve
Élise Caron recrutée par l’Université Marist 
de l’État de New-York
Le 14 novembre 2006 avait lieu la signature de l’entente

entre Mme Élise Caron, membre de l’équipe de basket-ball féminin AAA
des Lynx du collège Édouard-Montpetit et étudiante du programme
Science de la nature, et le Marist College, l’Université américaine de
Poughkeepsy dans l’État de New-York, qui l’a recrutée. 

Supplément web 
Pour connaître tous les détails 
d’autres nouvelles sur les réalisations de nos étudiants 
annoncées dans cette page, 
lisez le supplément Web du journal au 
www.college-em.qc.ca,
Le Collège – sous 
Publications et communiqués.

Le party de fin d’année du personnel du
Collège : un succès bien mérité! 
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Vers la finale régionale Centre-ouest
du concours Cégeps en spectacle

Les membres du jury local de la 15e édition
du concours intercollégial de poésie n’ont pas
eu la tâche facile encore cette année : 44
poèmes écrits par des étudiants ont été pré-
sentés. De ces 44, trois ont été sélectionnés
et seront publiés dans le recueil Pour l’instant.
Les lauréats sont : Virginie Cloutier-Brassard -
Métaphores (peu) romantiques, Guillaume
Crevier Lalonde et Jean-Sébastien Charette - Les Hébéphènes et
Bruno Duhamel - Aujourd’hui encore mauvaise nouvelle.

Le lancement du recueil est prévu pour le samedi 12 mai 2007 au 
collège Ahuntsic, qui organise ce concours intercollégial depuis ses
tout débuts.

Merci à tous les participants ainsi qu’à France Mongeau et Sébastien
Hamel, professeurs au Département de français, qui agissaient
comme jury et au personnel du Centre d’aide en français.

Félicitations aux trois gagnants!

Concours intercollégial de poésie
Pour l’instant

Supplément WEB

Le samedi 25 novembre,
à la salle Pratt & Whitney
du campus de Longueuil
et le mercredi 29
novembre, à l’auditorium de l’ÉNA, se déroulaient les finales
locales du concours Cégeps en spectacle. Ces deux événe-
ments ont fait vivre de beaux moments aux spectateurs : rêves,
fantasmes, rires et délires étaient au rendez-vous, de même que
le talent de tous les acteurs du concours.

Au campus de Longueuil, c’est le groupe Ocean, qui a rempor-
té la palme. Composé de Félix-Antoine Meilleur-Roy, d’Olivier
Larouche, de Louis-Simon Lupien et de Maxime St-Jean, le grou-
pe a remporté une bourse de 250 $ remise par l’AGECEM. 

À l’ÉNA, c’est le groupe Les Perce-oreilles, composé 
de Jean-Nicolas Sauvé et Patrick Touchette qui a remporté les
honneurs du concours et une bourse de 150 $ remise par la
direction des Services aux étudiants et à la communauté. 

Les deux groupes représenteront le Collège à la finale régionale
Centre-Ouest qui se déroulera ici même, à la salle Pratt &
Whitney, le samedi 17 mars 2007 prochain. Outre les finalistes
du campus de Longueuil et de l’ÉNA, les gagnants des finales
locales des cégeps suivants se disputeront une place à la finale
nationale : Valleyfield, Montmorency, Saint-Jean-sur-Richelieu,
Saint-Jérôme, Mont-Laurier, Gérald-Godin, Outaouais et 
Lionel-Groulx.

groupe Ocean

groupe Les Perce-oreilles

Félicitations aux gagnants de chaque campus, bravo aux animateurs et aux participants et merci à tous les bénévoles.
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Un pas de plus vers la réalisation de son rêve
Élise Caron recrutée par l’Université Marist de l’État de New-York

À la veille de quitter la ligue collégiale AA pour la AAA,
les LYNX se payaient une sortie de rêve en participant
pour la première fois de leur existence à la prestigieu-
se finale de football scolaire juvénile AAA et collégial
AAA et AA, le Bol d’or, qui s’est déroulé cette année
au Stade des Diablos, à Trois-Rivières. Après avoir
remporté une victoire décisive (18-7) lors du match de
demi-finale qui l’opposait au Phénix du collège André-
Grasset, l’équipe de football du Collège s’est fait ser-
vir la même médecine face au Diablos de Trois-
Rivières. Forts de l’appui de la foule, les Diablos l’ont
emporté par la marque finale de 44-7. Rappelons que
les LYNX célébraient cette année 25 ans d’existence. 

L’autobus des partisans
L’équipe s’est assurée la présence de partisans en
organisant un express Trois-Rivières comprenant le
billet pour le match, le transport en autobus et un sou-
venir des Lynx. Une soixantaine de personnes ont
répondu à l’appel alors que plusieurs autres se sont
rendus à Trois-Rivières par leurs propres moyens. En
tout, c’est plus de 200 personnes qui ont encouragé
l’équipe. 

Félicitations aux Lynx et longue vie dans la division
AAA.

L’équipe de football du
Collège au Bol d’or

Le 14 novembre 2006 avait lieu la signature de l’entente entre Mme Élise Caron,
membre de l’équipe de basket-ball féminin AAA des Lynx du collège Édouard-Montpetit
et étudiante du programme Science de la nature, et le Marist College, l’Université 
américaine de Poughkeepsy dans l’État de New-York, qui l’a recrutée. 

Cette entente établit qu’en plus de recevoir une bourse complète, incluant les frais de
scolarité, elle sera logée et nourrie pendant les 4 années où elle étudiera en prémédeci-
ne, en plus d’évoluer au sein de l’équipe de basket de l’université, et ce, dès septembre
2007. L’équipe pour laquelle elle jouera, les Red Foxes de Marist, fait partie de la Metro
Atlantic Athletic Conference (MAAC), de la division 1 de la National Collegiate Athletic
Association (NCAA). Elle a connu d’excellents résultats au cours des deux dernières sai-
sons en terminant avec des fiches finales de 23-6 et 22-7 (victoires-défaites), et défend
son titre de championne de conférence pour une 4e année d’affilée cette année. Élise,
qui compte étudier en médecine, entreprendra d’abord un programme en prémédecine
et pour s’y préparer, elle consacrera une partie de son été 2007 à parfaire son anglais
en immersion, et à s’entraîner au basket. L’athlète de 19 ans remplacera l’une des
meneuses de l’équipe, Alisa Kresge, à la position de garde et, puisque la formation de
l’équipe demeurera sensiblement la même que l’an passé, Élise a des chances d’accé-
der dès sa première année au prestigieux tournoi de la NCAA. Après son passage au
Marist College, Élise compte joindre les rangs d’équipes professionnelles du côté de
l’Europe, où elle pourrait jouer en poursuivant des études en médecine. 

Originaire de Shawinigan et résidente de Longueuil, Élise Caron évolue depuis trois ans
au sein de la formation collégiale des Lynx du collège Édouard-Montpetit à titre de
garde, où elle a cumulé d’impressionnants faits d’armes bien qu’elle ne mesure qu’un
peu plus de 1 m 60 (5’5”). À sa première année, lors de la saison 2004-2005, elle
mérite le Prix canadien de performance scolaire (Academic All Canadian award),
décerné par l’Association canadienne du sport collégial (ACSC) qui reconnaît l’excellen-
ce sportive et scolaire, en plus d’être sacrée Recrue de l’année de la ligue collégiale
AAA par la Fédération québécoise du sport étudiant (FQSE) et Meilleure marqueuse de
la ligue. Elle a également fait partie de la 2e équipe d’étoiles au Championnat canadien
de Calgary et a été nommée Athlète féminine par excellence lors du banquet annuel
des Lynx.

L’année suivante, el le en remet
davantage alors qu’elle est choisie
Joueuse par excellence de la ligue
col légiale AAA par la FQSE et
Joueuse par excellence au Canada,
par l’ACSC, en plus d’être membre
de la 1re équipe d’étoi les du
Championnat canadien de
Lethbridge (Alberta), de l’équipe du
Québec aux Jeux de la francophonie
au Niger, en décembre 2005 et
médaillée d’argent au Championnat
canadien avec l’équipe des Lynx. Elle
obtient aussi pour une 2e année
consécutive le Prix canadien de per-
formance scolaire et les titres d’athlè-
te féminine par excellence des Lynx
et de Meilleure marqueuse de la

ligue. Malgré tout cela, elle a su maintenir une moyenne générale au-delà de 80 % dans
son profil scolaire. 

Finaliste au Gala Sports-Québec
Le 21 novembre 2006, Élise a été mise en nomination à titre d’athlète féminine par
excellence au niveau canadien. Elle est l’une des trois athlètes féminines dont les perfor-
mances et les réalisations accomplies entre le 1er septembre 2005 et le 31 août 2006
ont attiré l’attention du comité de sélection.
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